



かほく市大海小学校

学校便り 11月号

10月30日(水)発行

おおみ

漢字力

大海小学校長 油井 宏樹

すいぶん昔のことです。天声人語で漢字の間違いについて紹介されていました。教え子の高校3年生から手紙をもらったある先生が、文頭を読み、苦笑したとのことです。

「秋も段々深まりました。姉も段々色づきました」。「柿」のつもりが「姉」に間違えたのです。柿も姉も色づくことは大変結構なことですが、あまりにも違いが大きいですね。漢字のへんを間違えると、とんでもない文章になってしまいますね。

長い間、教員生活をしていると、このほかにも思わず吹き出してしまうような児童の漢字の誤りがありました。その例をいくつか挙げてみます。3年生社会、お店の学習をしている時に、「豚の小間切」を「ブタのコカンセツ」、道徳で、「床に入って寝る」を「ゆかに入って寝る」、6年生社会では旧中山道を黒板に書くと、「いちにちじゅうやまみち」、算数では、「何人になるでしょう。」を「なにじんになるでしょう」、など、大人には考えられない答えが出てきます。

さて、漢字についてもう少し書きます。

「化」という漢字の意味は知っていると思います。「姿をかえる」という意味の漢字です。元をたどれば、左側と右側で違うポーズをした人を表した会意文字になります。この「姿をかえる」という意味は他の「化」のつく漢字にも引き継がれています。「化」が入っている漢字を見てみましょう。例えば、くさかんむりのついた「花」。これは、つぼみが出て、きれいに咲き、やがて散るというように、いちじるしく「姿を変えて」いく植物の部分を表しています。続けて、ごんべんのついた「訛(なまり)。方言などで「なまった」発音のことです。本来の発音から「姿を変えて」発音すること、あるいはその発音を表しています。くにかまえがついた「囧(おとり)も「化」のつく会意文字です。くにかまえは囲いを表し、「姿を変えて」相手をだますおとりを、囲いの中に入れていた様子を表しています。そしてもう一つ、金貨や貨幣の「貨」。貝へんや貝のつく漢字は、お金に関する事柄を表します。古代には貝を交易のお金として用いたためです。そして、交易や商売で「さまざまなものに変える」ことができるものという意味で、「貝」+「化」=「貨」という漢字ができています。漢字を書くのは苦手だという人がいるかもしれません。確かに、ただ書いて覚えるのは大変だと思います。しかしこんな風に、由来と併せて漢字を覚えると、性格や能力と併せてキャラクターを知るように、覚えやすくなるのではないかと思います。

なお、大海小学校の3年生に漢字が大好きで得意な子がいます。「校長先生、バラという漢字を書けますか。」などと、休み時間に話しかけてきます。3年生でも興味があれば、書くことができますのですね。その子は、「かび」や「キリン」という漢字もすらすらと書くこともできます。学年には、漢字嫌いな子が必ずいます。興味がなければ、簡単に覚えることはできないと思います。漢字の成り立ちや魚へんの漢字、植物の漢字など大人の方がクイズを出したりして児童が興味を持つような工夫をして、児童にかかわってあげることができれば、有難いです。秋の夜長、児童に寄り添い漢字力をつけてあげませんか。



10・11月のPTA活動等

地域の学校を支えていこう！

“第2回大海っ子を育てる会”が開かれました。校長の前期学校経営説明の後、さまざまなご意見をいただきました。そのいくつかを紹介させていただきます。

- ・児童数が減少していくこんな時代だからこそ、地域で学校を支えていかなければならない。
 - ・年寄りに感謝する気持ちが、誰にでもやさしくする気持ちにつながる。
 - ・校区は地域文化、自然環境等が整っている。これを教育に生かしてほしい。
 - ・大海小の子どこたちはやさしい。反面、心の弱さも……。多少のことに負けないような心を、日々の生活の中で鍛えていく必要である。等
- 本校は、これらの声を大切にしながら学校運営を進めていきます。

今年もつきたてのお餅を・・・

11月2日(土)学校田の収穫を祝う餅つきを、4・5年生の保護者と5年生が中心で行います。つきたてのお餅は児童全員と授業参観時に来校した方々に、ふるまわれる予定です。ぜひ、つきたての餅を味わって下さい。(PTA学年部)



運動会の思い出のシーンが・・・

十月一七日(木)PTA教養文化委員会が行われました。昨年度に続いて運動会写真の名場面を選び出し、児童玄関に掲示しました。教育ウィーク週間を利用してらん下されば幸いです。(PTA教養文化部)



今後の大海小PTA活動予定

12月12日(木) 第5回役員会

- ・今年度のPTA活動の振り返り
- ・来年度の役員候補者について
- ・来年度のPTA会費について

2月 1日(土) 授業参観 学級懇談会

学校保健委員会
非行被害防止講座

2月 6日(木) 第6回役員会

- ・来年度の役員候補者について
- ・第2回PTA奉仕作業等

3月 2日(日) 第2回PTA奉仕作業

3月13日(木) PTA 新組織会

3月18日(火) 大海小学校卒業式

3月20日(木) PTA 会計監査

かほく市PTA大会

参加ありがとうございました。

動員8名に対して13名の参加がありました。参加率は163%（全体では70%前後？）となり、大海小学校PTA活動への情熱と組織の団結の強さが感じられました。



かほく市PTA連合会長賞を受け取る前越野PTA会長

